

DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, LITERATURA Y AVISOS.

Subscripcion en Córdoba.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 rs.

AÑO QUINTO.

Fuera franco de porte.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 rs.

Seccion Editorial.

Continúa el Discurso pronunciado en la solemne apertura del curso de 1853 á 1854, en la escuela superior de Veterinaria, por D. Nicolás Casas, director y catedrático en dicho Establecimiento.

El exterior, prescindiendo de la impropiedad del nombre que solo el uso ha consagrado, es la parte de los conocimientos veterinarios que facilita las precisas é indispensables nociones de la buena ó mala conformacion de los principales animales domésticos, de las cualidades y enfermedades que disminuyen su valor, y que los hacen mas ó menos aptos para tal ó cual servicio. Este valor no puede ser apreciado con exactitud si se desconoce la estructura profunda de las partes, su accion, y sobre todo los principios de estática y de dinámica aplicables á la mecánica animal, pues en verdad el exterior no es mas que la aplicacion especial de las diferentes ramas de los estudios veterinarios, fundando su doctrina en la anatomía, fisiología, física y patología. Al estudio del exterior se une el del derecho veterinario comercial y medicina legal, que si esta tiene muchísima menos extension que en la especie humana, existe la otra, de donde emana la responsabilidad facultativa.

Es tal la importancia que en el dia se da

á la cria, multiplicacion y mejora de los animales domésticos, que constituye una verdadera ciencia llamada zootecnia, y con cuya denominacion debiera sustituirse la de veterinaria. La domesticacion es una especie de asociacion entre el hombre y los animales; pero hasta los últimos siglos se limitó á ser mero jefe de los asociados, facilitándoles el asilo y el alimento para utilizar sus productos y aprovecharse de sus servicios; mas como era poco activo, era tambien casi nulo su influjo sobre los sementales, multiplicacion de los individuos y formacion de nuevas razas. Solo la naturaleza era la que mandaba, el hombre asistia como mero espectador de sus obras sin comprenderlas.

Poco á poco le desengañó la observacion y le obligó á que abriera los ojos, recorriendo el denso velo que los cubria. Comparando los animales de un pais con los de otro, debió conocer el influjo de las localidades. Viendo se producian en medio de un mismo grupo de individuos, por efecto de circunstancias fortuitas, animales diferentes de su tipo primitivo, que se propagaban de generacion en generacion, aprendió el procedimiento que la naturaleza emplea para crear las variedades, las razas.

El conocimiento de este secreto es en realidad la conquista mas preciosa del hom-

bre sobre la materia, pues participa aqui hasta cierto punto del misterioso poder del Creador, puesto que tomando entre sus manos la materia viva, la amasa y amolda cual si fuera barro, comunicándola las formas que están mas en relacion con las necesidades y hasta con sus caprichos. No es esta una exageracion de lenguaje; es la expresion de un hecho verdadero, comprobado por las diferentes razas que de todos los animales domésticos existen.

En el dia el influjo del hombre en la creacion de estas razas es activo é inteligente y desempeña el principal papel; la naturaleza ocupa el segundo lugar. Dueño de su secreto, ó bien lucha contra ella y la domina, ó bien la obliga á conspirar con él para la perfeccion de sus propios diseños; pero siempre bajo el concepto de no poder trasformar las especies, y si solo limitarse á los individuos; mas esto no le quita el haber llegado á ser, no solo el rey, sino un nuevo creador de los animales que antes no hacia mas que someter bajo su dominio, puesto que real y verdaderamente es crear, modificar en los animales la alzada, las formas, las aptitudes, la marcha, los instintos, los pelos y hasta la relacion en las diferentes partes del cuerpo, puesto que alarga ó acorta la cabeza, hace que el cuello sea mas ó menos arqueado ó delgado y horizontal,

FOLLETIN.

COSTUMBRES INGLESAS.

LOS JARDINES DE KEW.

Continuacion.

Observad el árbol, de cuyo fruto se saca el chocolate, el *Theobroma cacao*, alimento de los dioses, las flores salen de la parte mas compacta del tronco, y por consiguiente sus frutos ocupan el mismo lugar. Ved allí aquella especie de nopal, *Ma gífera indica*, cuyo fruto pendiente de un largo tallo parece de cielos: «cierra los ojos y abre la boca.» Pero allí solamente la reina tiene derecho para abrir la boca; estos espinosos higos están reservados para su mesa, y cada uno va envuelto en una redecilla en forma de bolsa por la que pueda acontecer. Es preciso confesar que si el higo de tuna ordinario vale poco mas que un paquete de estopa rociada con trementina, los primeros números (1) son es-

celentes, sobre todo el número 11 (no sé por qué no ha de ser número 1) es tan exquisito, que cuantas personas lo han probado una vez, no vacilan en darle la preferencia sobre todos los demas frutos, deja un paladar tan delicioso, que una vez conocido, es imposible olvidarlo, como sucedia con las famosas tortas de crema del infortunado Belreldin.

Pasemos á los venenos, á las plantas ponzoñosas, nocivas, perjudiciales; el reino vegetal esta tan bien provisto de esta parte como el reino animal. Guardaos de llevar á la boca una hoja ó un palito de esta planta que veis: es el *Caladium sequinum*, cuyo simple contacto paralizaria súbitamente vuestros labios y vuestra lengua. De ello hay mas de un ejemplo: los jardeneros saben lo que es, y los sencillos curiosos, obrarán muy prudentemente no tocando á cosa alguna de estas colecciones donde el bien y el mal se encuentran reunidos. Conozco á un aficionado que tiene la costumbre de esponer á la entrada

no se distingue en Kew por nombres, sino por números; ascienden á mas de cuarenta.

de su jardin la *Lorza urens*, planta de hermosas flores amarillas, pero cuyas hojas venenosas producen el efecto de un vajígorio en la mano que las toca: leccion práctica para los niños y aun para las señoras que olvidan la recomendacion de verlo todo sin tocar nada.

La planta mas dañosa de cuantas ha poseído desde su origen el establecimiento de Kew, es la *Jatropha urens*, que hace mucho tiempo ha desaparecido, sea que la hayan muerto como se mata á un perro rabioso, sea que haya fallecido en virtud de su absoluto aislamiento. Hace veinte ó veinte y cinco años que M. Smith, administrador del Jardin, á tiempo que pasaba cerca de la *Jatropha*, se sintió herido en la muñeca por una de sus ramas espinosas. El efecto fué repentino; los labios se le hincharon y quedaron paralizados; el veneno actuó sobre el corazon; detúvose la circulacion de su sangre, y M. Smith cayó sin conocimiento, pronunciando débil y confusamente estas palabras: «Corred á buscar un médico.» Bien que este fuese muy entendido ó que la dosis del veneno fuese esca-

(1) Las diversas especies de tunas ó nopales

aumenta ó disminuye la altura de las apófisis espinosas de las primeras vértebras dorsales. Logra que el pecho sea muy amplio por los lados ó que supla la longitud á la latitud, alarga y pone mas oblicuas las espaldas, hace que el tercio posterior sobrepuje en la altura y energía al anterior, en mas proporción que la que la naturaleza le dió: en una palabra, dirige las formas á su capricho, siempre que tenga paciencia, constancia y obre con conocimiento.

Se continuará.

EFEMERIDES.

Día 14.

244. Felipe el Árabe, es coronado emperador de Roma.

398. Es elegido Papa Anastasio I. Ordenó que todos estuviesen en pie al Evangelio.

965. Se bautizó la primera campana Está en la Iglesia metropolitana de Roma y se le puso por nombre *Juana*, en honor del Papa Juan XIII.

1144. Es elegido Papa Lucio II.

1369. D. Pedro llamado *el Cruel* y *el Justiciero*, es asesinado por su hermano D. Enrique, conde de Trastámara.

1475. Se apoderan los franceses de Perpiñan.

1590. Gana Enrique IV, *el Grande*, rey de Francia, una completa victoria en Ivry, derrotando á los de la Liga; en memoria de la cual se erigió un monumento que fué destruido durante la revolución y levantado de nuevo por Napoleón en 1809.

1633. Cristina es coronada reina de Suecia.

1697. Es conquistada la ciudad de Amiens por el capitán Herman Tellez Portocarrero.

1710. Nace Adolfo Federico II rey de Suecia.

1757. El almirante Bing es fusilado á bordo del navío S. Jorge.

Sección Oficial.

La Gaceta del 10 solo contiene un real decreto, fecha 9, nombrando dama de la real Persona de S. M. la Reina á Doña Rosa Dos de Quirós, Marquesa de Monecal y de Santiago.

La del 11 solo contiene un real decreto, fecha 1.º, concediendo al Ministro de Marina un crédito de 11,000 rs.

Sección de Noticias.

NACIONALES.

—A fines de marzo, ó principios del próximo abril marchará nuevamente á Constantinopla, y desde allí al campo del ejército turco á orillas del Danubio, la comisión nombrada por el gobierno bajo la dirección del general Prim, con objeto de estudiar las fases de aquella guerra. Segun se asegura, además de los gefes y oficiales que hasta ahora componen la comisión, y son los señores Fernandez San Roman, Detenre, y Pita Pizarro, del cuerpo de estado mayor el primero, de infantería el segundo, y de caballería el tercero, han sido nombrados los señores Enrile de artillería y Garces de Marcilla de ingenieros, con objeto de que estén representadas todas las armas del ejército. También se dice que el general Prim ha pedido y piensa llevar á Oriente como escolta y ordenanzas de la comisión doce ó quince individuos de los mozos de escuadra de Cataluña, hoy incorporados en el instituto de carabineros.

—Ha fallecido en la corte la Exema. Sra. marquesa de Valparaíso, condesa de Montealegre.

—Dice el *Presente* de Barcelona. «Parece que en estas últimas tardes salieron hasta el campo de la Bota los caballos árabes que, procedentes de Alejandría, desembarcaron en esta ciudad de paso para la corte. Las personas que han tenido ocasión de verlos, dicen que son un presente verdaderamente régio.

—Dicen de Madrid. «Ha llegado al banco de San Fernando la primera parte de barras de oro que su administración hace venir de París. La cantidad recibida asciende á unos cuatro millones, y sucesivamente irán llegando otras. El objeto del Banco es aumentar la circulación del metálico en Madrid.»

—Segun leemos en un periódico una de las fiestas mas animadas y mas bellas con que la buena sociedad de Madrid ha celebrado este año la Piñata, ha sido indudablemente el baile de niños, dado la noche del Domingo en casa del señor don Baltasar Anduaga y Espinosa. Empresa difícil sería la de describir este baile; el número de niños que circulaban por aquellos iluminados salones, con tan diversos y preciosos trages, evocando el recuerdo de todos los países y de todos los siglos, era tan extraordinario, que no hay memoria que baste á recordarlo. Allí estaba la esperanza de cien familias, los ilustres y queridos vástagos de las casas mas distinguidas de Madrid.

Al llegar el momento de romper la Piñata, salieron del globo unos sobres cerrados que los niños del señor Anduagase apresuraron á repartir á sus amiguitos de ambos sexos. Cada sobre encerraba un número, y cada niño con ese número pasaba á recoger por vía de premio un lindo juguete señalado con el mismo número.

La esposicion de los juguetes para la rifa se ostentaba en el despacho, donde tiene el señor Anduaga una coleccion de bustos de todos los hombres célebres de Europa, de los cuales pendian los juguetes; de modo que se veia á Cervantes con un acordeon, á Homero con un arca de Noé, á Colon con una óptica, á Virgilio con pertrechos militares, al grave Hanneman con una pandereta, á Orfila con un clarín, á Franklin con una muñeca, á Voltaire con una cocina, al Tasso con un costurero, etc.

Esta inesperada galanteria, tan original

sa, M. Smith se libró de la muerte pero desde aquel dia quedó el arbol en entredicho; nadie osó acercarsele, lo abandonaron y pereció.

Una escalera de caracol nos ha conducido á la galeria que circunda esta estensa planicie; desde ella dominamos la media naranja de verdura formada por las palmeras y los arboles y arbustos de la familia de los brezos; admiramos el efecto que producen á la vista las variadas cepas de flores y las enredaderas que suben hasta nosotros, la *Aristolochia gigas* por ejemplo, cuya flor en forma de casquete es tan grande, que en la América del Sur, segun dice Humboldt, los niños se la ponen en la cabeza á guisa de sombrero.

En el palacio de las palmeras se encuentra un individuo, único en la historia natural, de que habló M. Smith en sus *tra sacciones tinneanas*, Junio de 1859. Su nombre *Caeleboygne, ilicifolia*, indica la naturaleza de la planta; traducido literalmente significa: «la hembra-macho con ojos de acebo.» Dejemos hablar á M. Smith.

«Poco tiempo despues de su llegada estas plantas produjeron flores hembras, y aunque

todos los años las examinaba escrupulosamente, nada he podido descubrir que se pareciese á flores machos, ni órganos provistos de polen, y naturalmente las habria clasificado entre las dioicas y considerado como tres hembras, si no me hubiese llamado la atención el que cada una de ellas produjo frutos y semillas perfectas, de las cuales he podido lograr que naciesen nuevas plantas. Este resultado no se verificó una sola vez, sino que lo renové por varios años sucesivos. Considerando las circunstancias que dejó enunciadas, principalmente la ausencia de flores machos en la misma planta ó sobre otras próximas á ella, y puesto que el estigmata permanece por largo tiempo sin experimentar cambio alguno, no he podido sacar mas que una consecuencia; la de que el polen no es necesario á esta planta para arrojar semillas perfectas; tal vez sea indispensable un agente exterior que obre sobre el estigmata; pero me es enteramente imposible decir qué agente sea ni como actúa.»

El vidrio que forma la cúpula está pintado de un color verde estremadamente débil, pero visible cuando el sol está cerca del ho-

rizonte. Esta pintura amortigua la intensidad de la luz solar, y la experiencia ha demostrado sus efectos beneficiosos.

El Museo pertenece á la misma época que el palacio de las palmeras, su coleccion es apenas el germen de lo que será dentro de algunos años, y sin embargo presta ya considerables servicios. En otro tiempo el edificio servia de fruteria como dependencia de la huerta de la Reina; pero S. M. lo ha cedido al jardín botánico; actualmente está aumentándose con otros dos tramos. Hallase destinado á recibir todo género de frutos, semillas, granos, gomas, resinas, drogas para tinturas, trozos de diversas maderas, todo producto vegetal interesante, principalmente los que pueden ser útiles á las artes, á la medicina, á la economía doméstica, y á completar de este modo los conocimientos que la planta viviente no puede suministrar ni justificar. Ya se está preparando un catálogo, que reunirá muchos objetos que deben interesar muchísimo á las personas que no tienen la posibilidad de ver los originales.

Se continuará.

por su novedad, como fina y espléndida por la forma en que se hizo, causó una sorpresa tan grata como jubilosa en las huesas infantiles. Este agasajo generoso no se borrará fácilmente de su tierna memoria.

ESTRANGERAS.

—Oriente. El día 6 se recibieron en París los siguientes partes telegráficas:

«Un despacho de San Petersburgo del 27 de febrero, inserto en la *Gaceta del Báltico*, anuncia que el gobierno ruso acaba de prohibir la esportacion de cereales por el mar Negro y el mar de Asoff.

«Viena 5 de Marzo.

Las provincias de Bosnia y de Herzegovina serán ocupadas por Austria, para reprimir los movimientos insurreccionales que han estallado.

«Bucharest 28 de febrero.

El 23 de Febrero, á las seis de la mañana la batería rusa situada á la estremidad Este de la isla, entre Ibraila y Matchin, ha atacado la batería turca núm. 1. El cañoneo ha durado cinco horas. Por una y otra parte se tiraron mas de 700 cañonazos. La batería turca ha sufrido mucho. Los rusos, protegidos hasta cierto punto, han padecido poco.

Se han trasportado mas de treinta heridos rusos al hospital de Ibraila. No se conoce el número de muertos. El cañoneo debia volver á principiar al día siguiente. El príncipe Gortschacoff, que llegó á Ibraila el 21, marchó á Ismail el 23, donde debia presidir un consejo. La concentracion de las tropas en Ibraila, no deja dudas sobre la intencion de los rusos de pasar el Danubio.»

A la *Gaceta de Posas* de Francfort escriben de los principados Danubiano:

«Las columnas rusas han hecho varias demostraciones desde el 14 al 19 contra Kalafat, pero todo se ha reducido á un fuerte cañoneo.

El general Schilder reconcentra fuerzas considerables cerca de Oltenitza, Karlarach y Giurgevo, lo cual ha de suponer que intenta tomar pronto la ofensiva.

Los turcos tienen 27,000 hombres en Kalafat; dentro de algunos dias reunirán 30,000. En el mismo punto hay 1,500 enfermos.

Se espera á Omer-Bajá que viene á inspeccionar la guarnicion.»

Gaceta.

—ENTRE ELLAS. —En el camino que de Montilla se dirige á Duernas, fué robado en un dia de la semana última Manuel Alguacil, vecino de dicha ciudad, por tres gitanos que le salieron al encuentro acompañados de dos gitanas una de ellas tomada por mas señas.

—PREGUNTA Y RESPUESTA. —¿Porqué, preguntaba un amigo nuestro á otro, estando el trigo en Granada al precio de 47 á 55 rs. y en Córdoba de 45 á 50, el pan se ven-

de en Granada á once cuartos y en Córdoba á doce? el interpelado se encogió de hombros y por toda contestacion dijo: lo ignoro.

—SUBASTA DE CASAS. —En los dias 16 y 27 del actual se subastan en la sala capitular del Carpio dos casas propias de aquel Pósito, la una sita en la calle Cochaca bajo el tipo de 9,515 rs. y la otra en la de Marilique bajo el de 2,125.

—RECOMENDACION. —A virtud de Real orden de 15 de Febrero último, se recomienda por el Sr. Gobernador á los ayuntamientos de la provincia la adquisicion de la obra que ha gravado y publicado D. Mauricio Sala en Madrid, con el titulo de *Cuadro sinóptico de la Historia de España*.

—MINAS. —Ha sido admitido á D. Mariano Ruz de esta vecindad el denuncia de la mina de cobre *Ntra. Sra. de Gracia*, sita en el arroyo de la Peorna, término de Hornachuelos.

—MODAS. —Los cortes de vestido, á disposicion de felpa tejida en la misma tela, están cada dia mas en moda, y esto no debe sorprendernos, porque la felpa de seda tiene sobre las pieles la inmensa ventaja de ser menos pesada, sin dejar por eso de ser del mejor efecto. Así es que continuarán llevándose en los primeros dias de la primavera, y no dudamos que se reproducirán en el invierno siguiente.

La forma mas generalmente adoptada para vestidos de baile son tres volantes anchos formando tres túnicas: por supuesto que para las jóvenes deben ser estos vestidos de telas ligeras. Para las señoras de estado, que no estén reñidas con el baile, los volantes pueden ser de blonda, ó si son de la misma gasa ó tul que el vestido, deberán ir guarnecidos de franjas de pluma, de guirnaldas de flores, ó de tres órdenes de cintas de raso, distanciadas convenientemente. Para las señoras que ya no tienen pretensiones, el vestido puede ser de tafetan ó grés, y los volantes cubiertos de una blonda blanca ó negra, y para hacerlos mas distinguidos se les puede añadir en el bajo de cada uno una franja de pluma del mismo color que el vestido.

En el peinado dominan siempre los bandos huecos ó levantados, atravesados de hiladas de perlas ó de rulos de cinta sobre la frente que vienen á concluir en lazos ó moñas detrás de la cabeza.

Lo que se lleva con profusion es la pedrería: los diamantes se ostentan dispuestos de mil maneras, hasta en los vestidos, como hebilla de un lazo de cinta, ó como corazon de una flor. Los brazaletes mas nuevos figuran una cinta, y se cierran con un broche: estos brazaletes de oro, magníficamente cincelados, llevan para cerrarse un broche en figura de flor ó lazo de brillantes, que puede quitarse cuando se quiera, y ponerse como alfiler en el pecho, ó como aguja en la cabeza.

La forma mas elegante de pendientes es siempre la redonda, y los diamantes la piedra que mas domina, alternando alguna vez con el rubí ó con la esmeralda oreada de puntas de brillantes.

Boletín Religioso.

Hoy. *La traslacion de Sta. Florentina, virgen.*

Santa Florentina nació en Cartagena, y se educó en la piedad mas acrisolada. Pasó á vivir al monasterio de Ntra. Sra. del Valle en Ecija en donde fué prelada de un muy crecido número de monjas. Se santificó en la penitencia, oracion y ejercicios de todas las virtudes, hasta que terminó su gloriosa carrera. Su cuerpo se sepultó en su convento. Cuando la irrupcion de los árabes se lo llevaron á las montañas de Guadalupe, y últimamente se unió á los de sus Santos hermanos.

—Hoy reza la Iglesia de la misma Sta. con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR. —En la Iglesia de Capuchinos.

—Octavo dia de Novena de S. Juan de Dios en su Iglesia, á las cuatro de la tarde predicará el Sr. D. Gabriel Gumenez, Sacristán mayor de la parroquia de S. Pedro.

—CULTOS PARA HOY. —Rosario por la noche en San Andrés, San Miguel, San Pablo, Smá. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, Consolacion, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo. Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

BOLSA DE MADRID.

—COTIZACION DEL 10 DE MARZO. Titulos del 3 por 100 consolidado á 35: Id. diferido 18 5/8: Amortizable de primera 8 1/8 Id. de segunda 4 3/8: Acciones del Banco español de San Fernando 98.

MERCADOS.

—CÓRDOBA. —Trigo de 45 á 50: Cebada á 20: Habas de 22 á 24: Escaña á 15: Garbanzos de 60 á 80: Aceite fresco dentro de la ciudad á 50: Id. en los molinos á 40: Jabon blando á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 28 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA. —Trigo en la Ahondiga de 51 á 60: Cebada de 24 á 25: Aceite en la Calzada á 44: para el consumo á 54.

—MÁLAGA. —Trigo de 50 á 70: Cebada de 21 á 24: Maiz de 39 á 43: Garbanzos de 60 á 100: Habas de 36 á 40: Yeros de 29 á 30: Alpiste de 39 á 40: Aceite á 45.

—GRANADA. —Trigo de 47 á 55: Cebada de 18 á 21: Habas de 31 á 33: Maiz de 35 á 40: Aceite á 47.

TRASPORTES.

CORREOS. *Entran hoy de Madrid á las tres menos cuarto de la mañana, de Cádiz, Sevilla y su carrera, á las ocho menos cuarto de la noche, y de Montilla y Aguilar á las 4 y media de la tarde. —Salen para Cádiz, Sevilla y su carrera á las tres y cuarto de la mañana, para Madrid á las ocho y cuarto de la noche, y para Baena y su carrera á las 8 1/2.*

—Los precios de los asientos en las Sillas-correo son 336 rs. de Córdoba á Madrid y 420 rs. de Córdoba á Sevilla.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—*Hoy* entran de Madrid á las 2 de la madrugada, y de Sevilla á las 9 de la mañana.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—*Mañana* entran de Madrid á las 2 de la madrugada, y de Sevilla á las 9 de la mañana.

—EMPRESA DE GALERAS ACELERADAS DE LOS SEÑORES D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.—Entran mañana de Madrid y Sevilla á las 6 de la tarde, y salen á las 2 de la mañana del día siguiente. Hacen los viajes á Madrid en cinco y medio días, y á Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

Avisos.

—**JARABE TÓNICO--ANTI-NEURVOSO**, del doctor F. Borell y Font. La práctica ha demostrado el éxito más brillante obtenido con este *Jarabe* en la falta de apetito, en las acedias ó acidez de estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitations del corazón, síncope, cólicos nerviosos, melancolía é hipocondría, saburra mucosa ó biliosa en las primeras vías, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, consunción y aniquilamiento —El seco débil hallará un poderoso medio con el uso de este *Jarabe* en la supresión ó falta de la menstruación, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimiento de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestión lenta y penosa, los sugetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por las enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. Las personas que padecen almorranas obtendrán un alivio tan pronto que les permitirá dispensarse de los medios mecánicos que les exige la fuerza del mal.—Para concluir diremos que el *Jarabe Tónico-Antinervioso* abrevia portentosamente las convalecencias largas, particularmente las que son debidas á fiebres ó calenturas graves con síntomas de debilidad, nerviosa y por su cualidad eminentemente sedativa, aplaca los calores é irritación de estómago. A 18 rs. botella. El depósito del espesado *Jarabe* y de las capsulas perubianas del mismo autor para las gonorreas, está en la botica de D. Francisco Avilés cuesta de Lujan. Precio de cada bote de las capsulas á 16 reales. 1

—**LOTERIA.** En el estanco del Caño Quebrado se hallan de venta billetes de la Loteria moderna. 1

—**ALMONEDA.** Desde el día se abre en la calle de Armas núm. 5, casa de pupilos, de todos los utensilios de casa, entre ellos una cama de caoba y dos cuadros al óleo. 2

LA UNION ESPAÑOLA.

Compañía general de seguros mútuos contra incendios.
Bajo la protección del Gobierno de S. M. autorizada
por Real orden de 2 de Diciembre de 1851.
Prévia consulta del Consejo Real.

Delegado del Gobierno de S. M. SR. D. JOSÉ JOAQUIN MATEOS, abogado de ilustre Colegio de Madrid, secretario de la seccion de Fomento del Consejo Real.

Sócios que componen el Consejo de Administracion.

Presidente. Excmo. Sr. Marqués de Alcañices, Grande de España.
Excmo. Sr. Conde de Isla Fernandez, Senador del reino.
Excmo. Sr. Conde del Real, Vizconde de Zolina, Grande de España.
Sr. Conde de Villanueva de la Barca, propietario.
Sr. D. Lorenzo Menarguez, Diputado á Córtes.
Sr. D. Juan Villalaz, Diputado á Córtes y propietario.
Sr. D. José Ceriola, banquero y propietario.
Sr. D. Carlos Calderon, banquero.
Sr. D. Ignacio Sebastian y Rica, propietario.
Sr. D. Ramon Vial, propietario.
Sr. D. Guillermo Armstrong, del comercio.
Secretario. Sr. D. Luis Soulé, del comercio.

Direccion General en Madrid, Carrera de S. Gerónimo número 34 cuarto segundo.

Director general. Sr. D. J. Singher.
Director adjunto. Sr. D. Miguel de Orive.
Banqueros y cajeros centrales Sres. hijos de Guilhou joven.

El capital responsable suscrito hasta el mes de Noviembre último ascendía á mas de *quinientos setenta y cinco millones de reales*, correspondiente á *ocho mil veinte y cinco suscritores*, que han asegurado *diez y seis mil seiscientos cincuenta y cinco riesgos*.

LA UNION ESPAÑOLA tiene en las condiciones de sus tarifas para la admision de riesgos la mejor garantía que puede apetecerse para que mediante un pequeño gasto puedan estar á cubierto las pérdidas que originen los incendios.

Los derechos establecidos para *Fondo de provision y Derechos de Administracion* son, por las bases con que se ha establecido, de los mas económicos que se conocen en compañías de esta naturaleza.

Hasta la espresada fecha ha satisfecho LA UNION ESPAÑOLA, *sesenta y siete* nuestros cuyo importe ha ascendido próximamente á *doscientos veinte mil reales*.

D. Luis Carrera, Sub-director é inspector de las provincias de Córdoba, Jaen y Ciudad-Real, tiene establecida su oficina Callejas que van al Portillo núm. 3, y facilita prospectos y cuantas noticias puedan apetecerse. 12

—**CONTRATA.** Concluyendo á mediados del presente mes el contrato con D. José Maria Lopez, de los tiros de caballerías de su propiedad, que arrastran los coches de la empresa de diligencias Postas Generales, desde el punto de la Luisiana á Mangonegro, y viceversa; se anuncia por medio del *Diario* para que en caso de que haya licitadores que quieran contratarse con la direccion de la precitada empresa con los tiros necesarios, se sirvan presentar sus proposiciones á el administrador representante en esta ciudad de Córdoba, que vive en la calle de las Cabezas, á fin de que este pueda elevarlo á conocimiento de la Direccion. 3

—**ARRENDAMIENTO.** Se arrienda para desde 1.º de Enero del año próximo de 1855, el cortijo nombrado Jaro alto, situado en la campiña y término de esta ciudad, linde con los de Jaro ba-

jo y Jarillo, compuesto de 19 ubadas de tierra. La persona que quiera hacer proposiciones para el arrendamiento del referido cortijo, podrá dirijirlas al procurador D. Rafael de Martos, que lo administra y vive en Córdoba calle de Sarabias núm 16. 4

—**PÉRDIDA.** En la calle del Horno del Camello se han estraviado unos pendientes de diamantes con un rubí en el arete y otro en la caída, un alfiler con un solo brillante montado al aire y por bajo una culebrita de oro, una sortija de aro estrecho con una esmeralda en medio y tres brillantes á cada lado, otra con cinco piedras blancas. En la calle de Almonas núm. 1.º darán una onza de gratificación á la persona que las presente. 2

Córdoba: Imprenta y litografía de D. F. Garcia Tena, calle de la Librería núm. 2.